

EL DIARIO PALENTINO

FUNDADO EN 1882

Año LV - Núm. 15.941

TELEFONO NUMERO 6
Apartado de Correos, número 17

Viernes 18 de Diciembre de 1936

REDACCION Y TALLERES
Berruete, 1 y 3, pral., y Burgos, 5

Número suelto: 15 céntimos

Día de calma en el frente de Madrid

Un contraataque enemigo a las nuevas posiciones ocupadas en los sectores de Asturias y Guadalajara, fué enérgicamente rechazado por las aguerridas tropas nacionales

EN EL FRENTE ARAGONÉS SE AVANZA, CERRANDO LAS LÍNEAS ENEMIGAS DE FUENDE TODOS

UNA PATRIA, UN ESTADO, UN CAUDILLO

CUARTEL GENERAL DEL GENERALÍSIMO

Sección de información.—Estado Mayor
Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo, con noticias llegadas hasta las veinte horas del día 17 de Diciembre de 1936.

EJERCITO DEL NORTE.—Quinta División.—Sin novedad.

Sexta División.—Fuego de fusil y cañón en los frentes de Vizcaya.

Séptima División.—Frente de Madrid y demás frentes de esta División, sin novedad.

Octava División.—En Asturias, un ataque enemigo a todas las nuevas posiciones ocupadas en las operaciones de ayer, fué rechazado enérgicamente, causándosele numerosas bajas.

División de Soría.—El enemigo atacó con tanques, Artillería y ametralladoras, una de nuestras posiciones del frente de Guadalajara, siendo rechazado, infligiéndole duro castigo y causándole numerosas bajas, abandonando en su huida muertos y municiones.

EJERCITO DEL SUR.—Sin novedad.

COMUNICADO OFICIAL NÚMERO 141

(Situación general a las 21 horas del día 17 de Diciembre 1936).

Ha transcurrido el día de hoy con ligero tiroteo y fuego de cañón en los frentes de Vizcaya, Alava y Asturias y sectores Alto del León (Guadarrama), Sierra y Quinto (frente aragonés).

En Oviedo, el enemigo atacó las posiciones últimamente ocupadas, siendo rechazado enérgicamente, causándosele muchas bajas. En el frente de Sigüenza, atacó también en el sector de Veguillas la posición de Cabeza Redonda; fué contenido y duramente castigado, viéndosele retirar abundantes bajas, quedando en nuestro poder algunas de ellas y municiones. La aviación enemiga atacó, sin consecuencias, en el sector de Mondragón y sobre Baiñánigo (frente aragonés).

Por nuestra parte, además, se desplegó actividad en el frente de Somosierra, donde se llevó a cabo un reconocimiento ofensivo sobre San Mamés, y en el frente aragonés se han ocupado importantes posiciones que cierran por el Sur las enemigas de Fuentetodos (sector de Belchite).

En los restantes frentes y sectores no ha ocurrido novedad.

La situación general, en su conjunto, no registra modificación en estas últimas veinticuatro horas.

Avila, 17 de Diciembre de 1936.—El coronel jefe de Estado Mayor, Fernando Moreno Calderón.—Rubricado.

La Sociedad de Naciones aplaza indefinidamente sus deliberaciones

Nadie quería tomar la iniciativa en la reforma del Pacto

Berlín.—Han sido aplazadas "al día" las sesiones de la Sociedad de Naciones.

Ginebra.—Ha quedado claramente patentada la falta de entusiasmo en la cuestión relativa a la reforma del pacto de la Sociedad de Naciones. Esta afirmación puede hacerse después de la reunión que el lunes celebró el Consejo del organismo ginebrino que había sido convocado principalmente para tratar de este asunto.

Para estudiar la modificación del pacto fué nombrado un Comité integrado por catorce miembros que representaban a otras tantas naciones adheridas.

La modificación se creyó conveniente en vista del fracaso de la Sociedad de Naciones, puesto que se manifestó con ocasión del congreso italo-etíope.

Casi todas las naciones de la Liga han sometido sus proposiciones.

El presidente del Comité es un conocido letrado belga en Derecho Internacional.

Ninguno de los presentes quiso tomar la iniciativa en cuanto a la reforma. Por sí, el delegado francés, Boncour, sugirió que el Comité seleccionase ciertos artículos del pacto que creyera conveniente

HEROISMO...

Alcázar de Toledo, Oviedo. Ahora el Santuario de Santa María de la Cabeza, en Andalucía. He aquí páginas de heroísmo. Episodios de gloria en los bravos defensores de la causa de España.

Un pueblo que sabe dar esas muestras magníficas de coraje y abnegación, no podía perecer traidoramente entregado a los despojos de las Internacionales del judaísmo comunista.

Contra esto no puede valer el sentimiento rencoroso que inspira la violencia roja, ni mucho menos las brigadas de las Internacionales sin Patria que son hoy la fuerza de choque del enemigo.

Aquellos son España. La bravura caballerosa, la dignidad en el sacrificio, el aliento sublime del patriotismo; lo que jamás perecerá en nuestra bendita tierra de España.

La Sociedad de Naciones, según Saint Brice

HA TENIDO LA PRUDENCIA DE ESCAPAR AL CAOS ESPAÑOL

Moscú quiere hacer pagar a Turquía el haberse pasado al campo británico...¿Se saldrá Mustafa Kemal del organismo ginebrino?

Paris.—Saint Brice escribe en «Le Journal»: «La Sociedad de Naciones ha tenido la prudencia de escapar al caos español. No debe lamentarlo cuando vea las dificultades a las cuales está sometido el proyecto de intervención franco-británica. Las perspectivas que pueda ofrecer la crisis china no imponen menos reserva.

El organismo no puede escapar a la ruina si no se decide a mostrar un minimum de sentido político. Dos ocasiones se presentan de hacer la prueba, con la reunión de la comisión encargada de estudiar la reforma de la liga y con el debate del Consejo sobre los asuntos de Alexandreta.

No es el aspecto menos curioso de la situación este de que detrás de todos los problemas se encuentra el mismo signo de interrogación. ¿Ginebra se dejará manejar por Moscú? La verdadera cuestión de Alexandreta no es la de saber si se contendrá la pequeña maniobra que quisiera hacer pagar a los turcos el crimen de haber pasado del campo de Moscú al campo de Londres.

Este asunto nos interesa particularmente porque Francia, en apariencia, es opuesta a Turquía; decimos bien en apariencia, pues en realidad no

tenemos razón alguna de enemistarnos con los turcos, sobre todo cuando son amigos de nuestros amigos los ingleses. Menos aun cuando nos proponemos pasar, con respecto a los Estados de Levante, del régimen del protectorado que no ha sido fácil, al de la alianza que nos ofrece más cuidados.

No es verdaderamente el momento de colocarnos sobre los hombros una querrela indefinida. Jurídicamente la tesis turca no tiene comienzo, porque olvida que entrando en la Sociedad de Naciones, el Gobierno de Ankara ha reconocido el régimen del mandato y los compromisos de integridad territorial adoptados por Francia.

La conclusión lógica de la tesis de Turquía debería ser la salida de la Sociedad de Naciones. Una más. Si se quiere evitar este extremo, es preciso decidirse a considerar el factor político, que es la desconfianza irreductible entre los elementos nacionalistas turcos y los elementos nacionalistas árabes. La única solución es, por lo tanto, dar a los turcos lo que es de los turcos y a los árabes lo que es de los árabes».

EL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO EN CHINA

Las tropas leales del Gobierno de Nankin han cercado a los revolucionarios en Sian Fu

SE CREE QUE UNA INTERVENCIÓN FRANCO-BRITÁNICA PODRÍA LOCALIZAR EL CONFLICTO CHINO-JAPONÉS, QUE PUEDE PROVOCAR UN INCENDIO EN EL EXTREMO ORIENTE, PELIGROSO PARA LA EUROPA ORIENTAL

La Marina japonesa está ya preparada y se han enviado tropas niponas a la China del Norte

Berlín.—Continúan las operaciones de las fuerzas del Gobierno chino contra los rebeldes, que se defienden en la ciudad de Sian Fu.

Por todos los caminos, las tropas de Nanking, han conseguido efectuar un cerco sobre la citada localidad. Algunos destacamentos rebeldes se han rendido ya a los nacionalistas.

Londres.—Dicen de Nanking que

el general Yang Hu Chen, jefe del Gobierno provincial de Chensi, ha desencadenado una contrarrevolución en Sian Fu después de haber declarado su adhesión al Gobierno central. Se añade que el general Yang Hu Chen ha obtenido del mariscal Chang Sue Liang la libertad del mariscal Chang Kai Shek.

Tokio.—El portavoz del ministerio de la Guerra, comentando la revolución china, ha manifestado que el Ejército nipón no está dispuesto a tolerar una intervención soviética en China.

Parece que la Marina japonesa está preparada para determinados acontecimientos. También se han concentrado numerosas tropas japonesas en China. Igualmente la aviación japonesa se halla prevenida para cualquier eventualidad.

Hasta ahora las órdenes del Gobierno de Tokio a los ejércitos japoneses es de que no intervengan en la lucha, entablada entre los partidarios del Gobierno de Nanking y los comunistas. Es un buen indicio la abstención japonesa, porque indica que las fuerzas nacionalistas chinas siguen triunfando.

Berlín.—Según la Agencia Reuter, el aeroplano particular del caudillo rojo, salió ayer de Sian Fu, con rumbo desconocido y se cree que en él también iba el propietario. Esta noticia no ha podido ser confirmada.

Roma.—Se ha confirmado la intervención rusa en la guerra china. El jefe ruso Wladimisky ha llegado a Sian Fu con un convoy compuesto de gran número de camiones, soldados y armamento, incluso artillería.

Paris.—Pierre Schacre dice en «L'Intransigeant»: «He aquí las posiciones que han sido presentadas por Chang Sue Liang al Gobierno de Nanking.

Primero. Cesación de la campaña contra los rojos.

comunistas en el Kuomintang, como antes de 1927.

Tercero. Alianza con la Unión Republicana Socialista Soviética.

Cuarto. La resistencia contra el Japon.

Quinto. La creación de un Gobierno de Defensa nacional.

Sexto. Convocar a una conferencia de salud nacional.

Séptimo. La libertad de opinión de la prensa.

Octavo. La amnistía para los prisioneros políticos.

Se ve por los puntos 3 y 4 que de una parte, Chang Sue Liang ha partido unido a Moscú, y que por otra quiere combatir por todos los medios la influencia japonesa en China.

Chang Sue Liang, asociado de Moscú combatiendo a los manchúes sostenidos por el Japon, es el conflicto ruso-japonés inevitable. Pero entra en vigor el pacto germano-nipón y es el incendio del Extremo Oriente que se propagará a la Europa oriental.

Todos los esfuerzos de las naciones pacíficas, como Francia, deben intentar localizar el conflicto. Y hay un país que más que todos tiene motivos potentes de acción: es la Gran Bretaña. Porque sus intereses en el Extremo Oriente son muchos e importantes; y parece que una intervención franco-inglesa en Tokio y Moscú podría tener resultados útiles.

El Senado romano celebra la fundación del Imperio italo-etíope

Mussolini anuncia la ocupación integral de todos los territorios de Etiopía

Roma.—Mussolini, a quien el Senado ha ofrecido una espada de honor, ha anunciado la ocupación integral de todos los territorios de Etiopía.

La sesión del Senado ha sido dedicada enteramente a la celebración de la fundación del Imperio.

El presidente, Luigi Federzoni, ha expresado el reconocimiento de la Asamblea a los senadores que tomaron parte en la campaña de Etiopía: el duque de Spoleto, el duque de Pistoya, el duque de Bérghamo, a los mariscales Di Bono y Badoglio y sobre todo al Duce, fundador del Imperio.

El presidente, dirigiéndose a Mussolini, añadió: «La espada que os ofrece el Senado, será en vuestra fuerte mano, símbolo de justicia y una promesa de victoria.»

Respondiendo al orador, dijo entre otras cosas el Duce:

Una patria: ESPAÑA. Un caudillo: FRANCO

Una conferencia de Eden y Delbos

Para hacer efectivo el control sobre el envío de armas a España

Inglaterra dispuesta a contener la recluta de voluntarios

Londres.—Los ministros de Relaciones Exteriores de Inglaterra y Francia han dado instrucciones a sus representantes en el comité de no intervención para que hagan efectivo el control sobre el envío de armas a España.

EL GOBIERNO INGLES INTERPONDRÁ SU INFLUENCIA PARA LA ACEPTACION DEL PACTO DE NO INTERVENCION

Roma.—El Gobierno inglés ha comenzado a ejercer su presión

en los delegados de diversos países que forman el Comité de no intervención.

Se quiere a toda costa evitar la cuestión española se agudice y por lo menos se quiere contener la llegada de voluntarios de varios países a los frentes españoles. De estos asuntos se están ocupando en el seno del Comité de no intervención los expertos militares y navales que en el mismo figuran.

FRANCIA E INGLATERRA NO QUIEREN SEGUIR A RUSIA

Paris.—El corresponsal de un periódico francés en Londres dice que mientras en Paris los comunistas gritan que hay que enviar voluntarios a España, los representantes de Francia e Inglaterra en el comité de neutralidad han denunciado al delegado ruso que no están dispuestas estas naciones a seguir los deseos de Rusia porque no quieren verse envueltos en una guerra europea.

Dr. Luis Martín Istúriz

DIRECTOR-MEDICO
DE LOS MANICOMIOS

Ha trasladado su domicilio y consulta, a la calle del General Franco, número 17, primero

Seis familias rojas no quieren volver a convivir con los suyos

Talavera.—En el frente de Don Benito se ha tratado de hacer un canje de familias que tenían en rehenes ambas partes.

Un capitán de los nacionales sostuvo una entrevista con un capitán de los rojos para tratar del rescate de seis familias de orden que tenían secuestradas en Don Benito, por otras seis familias de los rojos que los nacionales tenían en rehenes en Mirajadas, guardadas con toda consideración.

Llegados a un acuerdo, las seis familias derechistas pasaron a la zona de los nacionales y cuando se iba a entregar a las otras seis familias al capitán de los rojos para que se las llevara a Don Benito, con gran estupor por parte del encargado de recibirlos, las seis familias de los rojos dijeron "que querían continuar viviendo en la parte de nuestro glorioso Ejército aunque fuera en rehenes, ya que no querían pasar a poder de los rojos en modo alguno."

El capitán rojo no tuvo más remedio que respetar la decisión expuesta y estas familias han quedado en completa libertad para que vivan con nosotros.

LEA USTED

El Diario Palentino

VIGILAD TODOS EL ESPIONAJE ENEMIGO Y DENUNCIAD A LOS TRAIADORES

Lea usted EL DIARIO PALENTINO

HABLA SALAMANCA

Los anarquistas y comunistas han desbordado a la Izquierda, que sólo tendrá un puesto en el nuevo Gobierno de la Generalidad

Rivas Cherif es el encargado por los rojos de comprar a la Prensa internacional

Salamanca.—"Interradio" en su emisión de anoche dijo que a pesar de todo el cinismo con que se expresa la Prensa marxista, no deja de reconocer nuestras victorias, como ha sucedido recientemente en Boadilla, donde declaran los rojos "hubieron de ceder algún terreno."

QUE NADIE PASE HAMBRE

Así lo ha dispuesto el Generalísimo A nadie debe faltarle trabajo, pan y lumbre

Salamanca.—El general Millán Astray ha pronunciado unas palabras por radio en que dijo: Franco ha decretado; "ningún obrero carecerá de pan."

El general Millán Astray ha pronunciado unas palabras por radio en que dijo: Franco ha decretado; "ningún obrero carecerá de pan."

La justicia social en su forma más elemental es que en ningún hogar tenga que dejar de encenderse la lumbre y que ningún obrero carezca de pan.

Comedias y comediantes

"La Melodía del Jazz-band"

Carmen Díaz, continúa con sus luestras en el Principal, dando a conocer las mejores obras de su repertorio. En la paz de la retaguardia, ese resucitar de las joyas de nuestro Teatro tiene algo de simbólico.

nuestro corazón y no como las tergiversa la gente, ésta debe ser para los individuos, para los ciudadanos de la España nueva, la preocupación máxima. No se olvide que si cada uno de nosotros, estimándonos mejor que los demás descuidamos que nuestros actos respondan a una integridad moral, a un carácter netamente español, religioso y patriótico, la obra social de conjunto será difícil de realizar.

Sobre todo está la conciencia del deber, pero conciencia que ha de justificarse por la propia apreciación, no por el sentir de los demás.

El Teatro es moralidad, y la lección de anoche no debe olvidarse. Ahora debemos encontrar en todo motivos. Buscar la satisfacción interior, la reflexión de la bondad dentro de nosotros mismos, ver las cosas como las juzga

Ilustre Colegio de Abogados de Palencia

Nota oficial Previa la correspondiente autorización gubernativa, celebró ayer junta general extraordinaria el Colegio de Abogados de esta Ciudad, en la que reiterándose por unanimidad el criterio que inspiró el acuerdo adoptado en 23 de octubre último privando del cargo de Decano honorario a don Angel Osorio y Gallardo, en razón de su reprochable conducta política y profesional, totalmente contraria al espíritu patriótico que preside el Movimiento salvador de España iniciado por su admirado Ejército, se acordó excluir de la lista de colegiales a don Eduardo Barriobero Herranz, don José Prats García y don Crescenciano Aguado Merino, por considerarse también unánimemente incompatibles, dada su igualmente indigna conducta en aquellos órdenes, con los sentimientos de vivo españolismo que caracterizan a esta Corporación y que sinceramente profesan todos sus demás miembros.

Administración de Correos de Palencia

Prácticas de Servicios Postales para jóvenes de 16 a 25 años

ANUNCIO Por el Organismo superior de Comunicaciones, se autoriza a esta Jefatura provincial para admitir a prácticas de Servicios Postales a los jóvenes que hayan cumplido 16 años y no excedan de 25, los cuales no percibirán remuneración alguna por el cometido que desempeñen, pudiendo realizar aquéllas, no tan sólo en esta dependencia sino también en las Estafetas de la provincia, debiendo a tal efecto solicitarlo de esta Administración principal y además reunir las condiciones que se fijan a continuación:

- 1. Poseer el título de bachiller elemental o de alguna carrera, o haber aprobado el ejercicio previo de las oposiciones a ingreso en el Cuerpo de Correos.
2. Tener aprobado algún ejercicio de dichas oposiciones o haberse preparado para las mismas.
3. Justificar haber servido o hallarse sirviendo a la Patria, bien en el Ejército o en alguna de las Milicias nacionales.
4. Ser hijo o hermano de funcionarios postales que presten servicio en el territorio liberado.
5. Por no haberse acordado hasta la fecha el procedimiento a seguir para el ingreso en el Cuerpo o servicio de Correos, se hace presente a los interesados que no puede reconocerseles derecho al

Rivas Cherif, para los gastos de edición del diario "Acción Nacional", la suma de 10.000 francos suizos, como contribución voluntaria a dicha empresa. Ginebra 9 de noviembre de 1936.—Carlos A. Prato.

Este recibo se entregó al Cónsul general del Gobierno rojo de Valencia. Se recuerda que dicho periódico fué el que más se distinguió en la campaña contra Italia durante la guerra italo-abisinia. —La Unión nacional de ex-combatientes de Francia ha protestado contra el enrolamiento de franceses en el Ejército rojo. La juventud francesa—dicen—no es tan numerosa como para permitir que vaya consumiéndose cuando quizá pronto tenga que

Felipe Laso de la Torre ABOGADO Ha trasladado su despacho a la calle de Berruguete, número 4, junto al Teatro Principal PALENCIA

poner todas sus energías para defender el suelo nacional.

Invitan al Gobierno a que prohíba la salida de voluntarios, reclutados por cuenta de un partido extranjero.

—El enviado de United Press telegrafía desde Talavera que los rojos siguen vigilando la zona neutra señalada en Madrid por el general Franco.

En dicha zona residen actualmente 18.000 milicianos.

—Companys busca una fórmula para resolver la crisis de la Generalidad. Piensa ofrecer tres carteras a la C. N. T., otras tres a la U. G. T., una a la Unión de Rabassaires y otra a la Izquierda. Como se ve los anarquistas y marxistas han logrado desbordar a los separatistas.

El tiempo que hace

Table with weather data: BAROMETRO, TEMPERATURAS, DIRECCION DEL VIENTO

Asociación de Ingenieros del I. C. A. I.

Se ruega a todos los ingenieros del I. C. A. I. que se encuentren en territorio ocupado por nuestro Ejército, manden sus direcciones a don Angel Pelayo, calle del Comercio, F., en Valladolid, para un asunto de gran interés.

Emoción ante el primer regalo de Navidad

Patriótica carta de tres mujeres palentinas

Casi en las afueras del pueblo, unos portillos labriegos y por desnivelados peligrosos de pasar, sin luz eléctrica, una cocina anchurosa, ocupada en su mayor parte por tinajas y cántaros de agua, y con fogón repleto de paja siempre ardiendo al estilo de los fogones veraniegos de cocer la comida a los segadores para meses de otro tiempo; con la habitación buena de la casa, comedor con camilla y brasero alimentado de ceniza del fogón, en comunicación con otra que sirve de dormitorio presidido por un altarcito de la Virgen del Carmen, salvado entre paredes de la saña marxista, y por un cuadro de la misma Virgen que hasta hace pocos días adornó la casa, hoy abandonada, por un rojillo; todo esto es la morada-alojamiento del Comandante Militar de Seseña, Jefe del Grupo de Escuadrones de Villarrobledo.

Alma aparente de estos días, casi exclusivos de la aviación y artillería. Ayer llegó el capitán del primer escuadrón, trayéndonos la nueva agradable de un regalo de Palencia, de algunos palentinos, con intensa emoción descubierto a la vez que con gratitud inmensa por parte de los oficiales de Villarrobledo, en la casa donde se aloja el Comandante Marchena.

Eran los vecinos de la casa número 224 de la calle Mayor principal, que al enterarse de que estaba en Palencia por unos días un capitán del Grupo de Escuadrones, acogió con cariño la iniciativa de Luis Alvarez Fernández, empleado modesto de Obras Públicas, iniciador de una suscripción, pequeña, la llaman ellos, espléndida y apasionada la decimos nosotros, y a ella se unieron el industrial Julio Puertas, los vecinos de la casa, la familia del Brigada Juan García Mendoza, dos sargentos y dos Guardias civiles más. Y era de ver la alegría y el entusiasmo con que en el portal, en la cocina y en el comedor se desclavaban los cajones y se abría para probar una lata de almejas y se contaban los quesos y las botellas de anís del Mono y de coñac, con que unos palentinos obsequiaban a los expedicionarios, a fin de que éstos pudieran celebrar el primero de los días de fiesta que se aproximan.

Yo no sé lo que dirán los soldados de Villarrobledo cuando escuchan las cuartillas enviadas por esos palentinos donantes y que públicamente se han de leer. Pero me atrevo a adelantar que llorarán de gratitud y de emoción al oír el intenso amor y acendrado patriotismo con que están escritas. Leídas, palentinos:

"Nobles y bravos soldados del Regimiento de Villarrobledo: En ocasión de encontrarse en esta capital vuestro digno y pundonoroso Capitán, don Carlos Agudín, y ante su inmediato regreso al frente, queremos hacerle portador de este pequeño presente de Navidad, que espontáneamente os ofrecemos y que si ciertamente es una insignificancia tanto por su cantidad como por su calidad, pues no hay oro bastante en el mundo para pagar una sola gota de la sangre derramada por nuestros valientes hermanos, queremos no obstante, que este pequeño obsequio lo aceptéis como demostración evidente de nuestro sentido testimonio de admiración y gratitud sin límites hacia vosotros, como parte integrante que sois de nuestro glorioso

Ejército, que con bravura sin igual se bate en las trincheras por amor a España.

Al rodar de los días se aproximan ya las alegres fiestas de Navidad, la Patria, la tradición cristiana, impregnada de un sano espíritu de convivencia familiar, hace que en esos días se congreguen bajo el mismo techo los seres más queridos que el azar de la vida tiene separados.

Vosotros, nobles soldados de Villarrobledo, acudiendo presurosos al llamamiento que un día os hizo la Patria, abandonasteis allá en un rincón de la aldea silenciosa la casa paterna, el hogar querido, donde siempre, pero sobre todo en estos días memorables, una madre santa, unos hermanos buenos, unas esposas amantísimas os tienen fijos en su mente y grabados en su corazón, mientras sus labios musitan fervorosamente una piadosa plegaria que asciende al cielo con perfume de oración. Decimos que abandonasteis la casa paterna. La Patria amenazada de muerte por hijos traidores, os impuso tamaño sacrificio, y vosotros hijos dignos de tan digna Madre, lo aceptasteis gustosos y henchidos de amor patrio sin límites, acudisteis presurosos a engrosar las filas de nues-

tro Ejército invencible para defender, para salvar con vuestras vidas si preciso fuera, a la Madre Patria.

Por otra parte, estamos seguros, bravos soldados de Villarrobledo, que también por vuestras mentes desfilará gratísima la figura amada de vuestros seres más queridos; mas nosotros os decimos con el corazón en los labios que todos los buenos españoles os recordamos en cada instante con amor rayano en idolatría y que en el corazón de cada uno de estos, ocupáis un lugar preferente, donde calladamente se rinde merecido tributo de admiración, de cariño y de gratitud a vuestra heroicidad. A testimoniároslo, aunque torpemente, van encaminadas esas calurosas manifestaciones que a diario se forman en nuestras calles; la Prensa entrará en sus publicaciones cotidianas y la radio en sus patrióticas audiciones, se hacen siempre eco de esos sentimientos nobles.

Como antes os decíamos, nosotros, al ofrecer hoy este pequeño presente de Navidad, aunque desde luego somos desconocidos para vosotros, lo hacemos precisamente para testimoniároslo esos mismos sentimientos de admiración y gratitud y como nosotras miles y miles de buenos españoles, que en esta cristiana y tradicional fiesta de Navidad, estamos unidas en espíritu a nuestros sufridos y heroicos combatientes, haciendo al mismo tiempo fervorosos votos por su triunfal retorno al hogar querido, al resurgir esplendoroso de una España grande y libre. ¡Viva España!

Pilar Rodríguez, Ascensión Prieta, Clemen Pérez.

No es para describir la emoción de nuestros valientes de Villarrobledo, ante el presente de unos humildes palentinos.

Angel MAÑERO

El "Aguinaldo del Combatiente"

Nueva lista de donativos

Cantidades recibidas en el Gobierno Civil para el "Aguinaldo del Combatiente" y entregadas por dicha dependencia en la Depositaria de este Ayuntamiento.

Don Emilio Petano, 2 pesetas; don Plácido Maistarra, 10; don Francisco Ibáñez Martínez, 5; don Victoriano Tejada, 3; doña María Tejada, 1; Director, Profesores y Maestros de Talleres de la Escuela Elemental del Trabajo, un día de haber, 54; don José Mérida Peña, 5; don Félix Alonso Rodríguez, 2; don D. del Barco, 5; don Benito González Alonso, 5; don José Yagües García, 5; doña Josefa Cubero, 10; don Emerenciano Castillo, 25; don Salustiano Muñoz, 5; Ayuntamiento y vecinos de Villatoro, 60,70; doña Emilia López, 20; don Antonio Rodríguez, 10; don Félix Miguel, 5; don Joaquín Hacha, 15; don Pedro Franco, 100.

Ayuntamiento y vecinos de Valdecañas, 138,95 pesetas; Banco de Bilbao Palencia, 155,10; alcalde y vecinos de Villacidaler, 100; Ayuntamiento y vecinos de Lantadilla, 250; un vecino anónimo de Frómista, 200; vecinos del pueblo de Ledigos, 102; Ayuntamiento y vecinos de Fuentes de Valdepero, 350,60; Ayuntamiento y vecinos de Meneses, 462; Ayuntamiento y vecinos de Paredes de Nave, 1.033,50; Ayuntamiento y vecinos de...

Don Alfredo Arellano Muñoz, 50; don José Quiroga Velarde, 25; don Tirso Cepedal García, 5; don Felipe García Gallol, 5; don Alfonso Sainza Saver, 2; don Florentino Trancón, Ayuntamiento y vecinos de Grijota, 563.

Doña María Herrero Romo, 25 pesetas, y no 5 como por error se consignaba ayer.

VIDA RELIGIOSA

SAN PABLO Mañana, día 10, celebra la Corte de Honor de San José los cultos dedicados al Santo Patriarca. A las ocho y media, misa de comunión general en el altar de la Asociación. Por la tarde, a las seis y media, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, ejercicio de San José, plática por el R. P. Manuel G. Ruiz, reserva, himno y Salve popular.

El domingo tienen los Tercerios de Santo Domingo de Guzmán los acostumbrados cultos mensuales. A las ocho misa de comunión general con explicación del Santo Evangelio. Por la tarde, a las seis y media, exposición de S. D. M., estación, rosario, sermón por el M. R. P. Prior Cecilio Morán, procesión por el interior de la iglesia con el Santísimo, reserva e himno a Santo Domingo.

COBOS DE CERRATO

Bendición de Banderas Existe gran entusiasmo en este pueblo ante la fiesta que ha de celebrarse el próximo domingo, día 20 del actual.

Esta consistirá en la solemne bendición de las banderas de Falange Española de las JON-S y Flechas de la localidad, que han sido primeramente bendecidas por las cultas maestras de estas escuelas de niñas y párvulos, respectivamente, señoritas doña Leonor Prieto y doña Vicenta Calzada.

El acto se verificará a las once de la mañana, actuando de madrinas las bellas y distinguidas señoritas Rufina Barriuso y Tomasa Martínez, habiendo prometido su asistencia al mismo sección de Flechas de los pueblos próximos y de esta capital.

Bendición de Banderas

Existente gran entusiasmo en este pueblo ante la fiesta que ha de celebrarse el próximo domingo, día 20 del actual.

Esta consistirá en la solemne bendición de las banderas de Falange Española de las JON-S y Flechas de la localidad, que han sido primeramente bendecidas por las cultas maestras de estas escuelas de niñas y párvulos, respectivamente, señoritas doña Leonor Prieto y doña Vicenta Calzada.

El acto se verificará a las once de la mañana, actuando de madrinas las bellas y distinguidas señoritas Rufina Barriuso y Tomasa Martínez, habiendo prometido su asistencia al mismo sección de Flechas de los pueblos próximos y de esta capital.

El Diario Palentino

BANCO HERRERO

PALENCIA Capital: 15.000.000 de pesetas CUENTAS CORRIENTES CON ABONO DE INTERES CAJA DE AHORROS

Cajas de alquiler: Servicio especial muy económico para la conservación de valores, documentos, joyas, objetos preciosos, etc., instalaciones al completo en su local, con todas las seguridades que la experiencia aconseja.

GRAN FERIA de toda clase de ganados (principalmente vacuno), tendrá lugar el día 26 de Diciembre en ALAR DEL REY (Palencia)

Todos los últimos sábados de mes, MERCADO DE GANADOS

Servicio informativo de F. E. de las JON-S

ORDENES DE LA JEFATURA PROVINCIAL

Los jefes locales y de Centuria enviarán a la Secretaría provincial, antes del día uno del mes de enero, informes detallados acerca de los siguientes extremos:

1. Camaradas que han sido heridos con anterioridad y posterioridad al 19 de julio con expresión de la clase de arma con que fueron heridos, caracteres de la lesión y tiempo aproximado que tardaron en curar.

2. Camaradas que se han distinguido al servicio del movimiento con relación a dicha fecha.

3. Camaradas que sufrieran prisión, tiempo de la misma y lugar.

Se encarece a todos los jefes locales y de Centuria el cumplimiento exacto de esta circular, cuyos efectos han de ser tan considerables al espíritu y consideración interna de los milicianos más distinguidos. Para que ninguno de los que lo merezcan quede sin galardón, dichos jefes lo remitirán a la mayor brevedad.

Palencia 18 diciembre de 1936. El secretario.

CASA DE SOCORRO

El personal de servicio en este establecimiento benéfico ha prestado asistencia facultativa a los siguientes lesionados de carácter leve:

Justa de Venja, de 10 años, que presentaba una herida contusa en el dedo índice de la mano izquierda.

Carlos Blanco, de 2 años, que sufría quemaduras de segundo grado en la región glútea.

LEA USTED "EL DIARIO"



LEA USTED

El Diario Palentino

Nuestra aviación destruye la estación de Port-Bou, por donde los rojos verificaban el transporte de armas y voluntarios extranjeros

Los barcos soviéticos apresados por los nacionales son diecisiete

Perpignan.—Una escuadrilla de aviones nacionales voló sobre Port-Bou, última población española en la frontera francesa, lanzando potentes bombas que destruyeron la estación del ferrocarril, imposibilitando así el tráfico ferroviario de Cataluña con Francia.

Esa línea férrea es por la que diariamente recibían los rojos importantes socorros de material y de personal.

LA VERSION ITALIANA DEL BOMBARDEO

Roma.—Como el bombardeo de Rosas, los nacionales han efectuado un golpe de audacia

que ha impresionado mucho en toda Cataluña, habiendo tenido una gran repercusión.

Cuatro aparatos nacionalistas han recorrido la frontera por donde se reciben continuamente refuerzos de Francia para los rojos catalanes. Concentrados los objetivos en Port-Bou, han ocasionado grandes pérdidas a los marxistas y una gran impresión en su ánimo.

Esta se ha reflejado también en la próxima ciudad francesa de Cerbere, que como se sabe es uno de los centros de reclutamiento francés para los españoles.

17 BARCOS SOVIETICOS APRESADOS

Moscú.—Los periódicos de Moscú dicen que en poco tiempo han sido apresados 17 barcos rusos entre los cuales figuran el "Stepan", el "Khaltounine", el "Dvisster", el "Tiflis", el "Kouzbas" y el "Avacator".

VAPOR NORUEGO CAPTURADO

Oslo.—Los buques nacionales españoles han apresado a un vapor noruego que procedía de Grecia y que se dirigía a Londres con frutas cargadas en el puerto de Málaga.

El Gobierno rojo desiste de ir a Lérida y se va a Cartagena

Roma.—Dícese que el Gobierno de Largo Caballero se ha refugiado en Cartagena y que esto ha causado gran disgusto entre los rojos.

FUSILAMIENTOS EN MURCIA

Lisboa.—En cumplimiento de sentencia del Tribunal popular de Murcia han sido allí fusiladas varias personas, entre ellas el diputado a Cortes señor Serra.

Saturno revolucionario devora a sus hijos

Los rusos decididos a eliminar a los anarquistas en Barcelona

París.—"Le Jour" dice que es probable que en breve ocurran en Barcelona acontecimientos sensacionales, pues los mandos rusos parecen decididos a eliminar a los anarco-sindicalistas que se opongan a sus planes.

NO QUIEREN CONSEJOS

Bayona.—Se confirma que la comisión de la F. A. I. no fue recibida por los comisarios soviéticos los cuales manifestaron que no necesitaban consejos de los anarquistas españoles.

El monumento al generalísimo Franco en el famoso Monte Teide

Refugio turístico con museo de recuerdos de la reconquista actual. Funicular para escalar la cima. El Teide estará rematado por una cruz gigantesca

Cuando fué asesinado Calvo Sotelo, Franco dijo: "Ya tenemos el mártir. Nos falta el hombre, el himno y la bandera"

Tenerife.—Por el micrófono de Radio Club Tenerife ha pronunciado una charla el publicista don Manuel García Castro, miembro del Comité técnico del monumento al generalísimo Franco.

La idea de erigir tal monumento en el Teide, aceptada por el glorioso caudillo nacional, tuvo la fervorosa acogida que era de esperar, en la Prensa, en la "radio" y en la opinión española. Así se quiere perpetuar la memoria del caudillo del movimiento redentor de nuestra Patria.

Como es sabido, Franco planeó en este archipiélago la santa rebelión nacionalista, y de él partió para ponerse a la cabeza de la misma. De ahí que se pensara en el famoso pico Teide para erigir en él el monumento. El general inició la epopeya, declarando aquí el estado de guerra el día 16 de julio, e inmediatamente marchó en avión al lugar desde el cual había de dirigirla. Su dorado destierro—como Franco llamaba a Tenerife—sirvió para abrir una nueva era en la historia de España. ¿Cómo le dolían los clamores que llegaban hasta él de la Península! No lo ocultaba, ni negaba, porque de ello estaba convencido, que España no podía

salvarse sin verter raudales de sangre. Y la salvación de la Patria era en él una obsesión.

Recuérdese que el día del asesinato de don José Calvo Sotelo, dijo Franco a su Estado Mayor:

—Desgraciadamente, ya tenemos el mártir nacional. Pronto tendremos las otras cosas que nos hacen falta: el hombre, el himno y la bandera.

Francisco no había pensado siquiera que el hombre había de ser él. Sólo sabía que tenía que surgir, como Hitler surgió en Alemania, Mussolini en Italia y Oliveira Salazar en Portugal.

Y como ellos, forja una Patria nueva en tarea de reconquista, aunque más penosa, más gigante que la de aquellos, por razón de las circunstancias. El Generalísimo es indiscutible e indiscutido. El propio general Mola ha dicho que Franco es insustituible.

¿Qué monumento podríamos levantar para señalar a las genera-

ciones futuras el paso del gigante de la voluntad? Un monumento habría de ser, que tuviese mucho de obra ciclópica y de altar de la Patria. ¿Qué mejor que construir un monumento en el Teide, cara al sol naciente, tan alto como nuestras posibilidades humanas lo permitan? ¿Qué mejor—sugirieron los artistas—que convertir al Teide en monumento? Los dos gigantes unidos, la gloria y la fama entrelazadas, el resultado de las grandes conmociones geológicas formando un todo con la historia de España.

El emplazamiento está hecho y el plan trazado.

En la cúspide del Teide, el monumento. Y en la falda del monte, a 2.400 metros, un magnífico refugio turístico con museo de recuerdos de la actual reconquista. Un funicular escalará la gran cima y presidiendo a todo y a todos, una cruz monumental, convirtiendo el lugar en templo de la Fe, de la Patria y de la Historia.

LA NUEVA JUSTICIA SOCIAL

por MANUEL GONZALEZ BLANCO

"Hemos venido a defender a la clase media y a los humildes. Aspiramos a que en ningún hogar español falte pan y deje de encenderse el humo."

Estas o parecidas palabras pronunció el glorioso General Franco, jefe genial de nuestra segunda Reconquista, al asumir en Burgos la Jefatura del Gobierno. Magníficas, en verdad, ya que entrañan un laconismo, todo un programa de justicia social.

"Ver para prever, prever para hacer, hacer para buscar la justicia y la dicha de la sociedad." En esta sencilla máxima condensaba el anhelo de un hombre que aspira a que el nuevo Estado sea gobernante y estadista. ¿Qué otra preocupación sino revelar las enigmáticas palabras trascritas? Tenemos que suscribirnos cuantos conservemos en el alma un adarve de sentimiento cristiano y deseamos que el nuevo Estado se asiente sobre pilares sólidos, lo que implica una nueva organización social y económica más humana, más justa, más racional y cristiana que la actual.

Se equivocan lamentablemente cuantos creen que en la nueva España podrá seguir manteniendo una posición conservadora, "de quietismo faquirista", de defensa cerrada e ininteligente de sus privilegios económicos. El sistema capitalista rígido, frío, egoísta, ha llevado de sí cuanto tenía y tenía mucho, por desgracia, de antisocial y antihumano. Hay que buscar y encontrar climas sociales más sanos bañados por el sol de la justicia, sin la cual no puede haber paz estable y amor fraterno entre las clases sociales, rechazando por igual el socialismo materialista y el capitalismo liberal, tan depresores el uno como el otro de la dignidad humana.

Frente a una sociedad beligerante en pugna unas clases contra otras, una sociedad jerarquizada y organizada corporativamente, traídos todos sus miembros con vínculos espirituales. Frente a una economía absurda, individualista, en que cada uno produce cuanto quiere, como quiere y cuando quiere, una economía dirigida al supremo interés nacional.

Frente a un régimen demodé liberal carcomido y deshecho, basado en esa gran mentira democrática del sufragio universal, otro que enraíza en la entraña viva del corporativismo.

Las revoluciones sociales tienen muchas causas inmediatas, pero la causa más honda, a mi juicio, es

DUEÑAS

"Aguinaldo del combatiente"

Ha constituido un gran éxito la recaudación en esta ciudad para el "Aguinaldo del Combatiente". El Ayuntamiento de Dueñas organizó la recaudación encomendándola a bellas y distinguidas señoritas de Falange Española que en grupos postulantes recorrieron el pueblo casa por casa con tan meritorio fin, habiendo obtenido hasta la fecha más de 2.000 pesetas.

Serán escasas las familias que en la típica noche del 24 no echen de menos el lugar que acostumbraban a ocupar en la mesa el ser querido que este año, cumpliendo deberes patrióticos y deberes nacionales, lucha en el campo de batalla para redimir a España de las tiranías bolchevique y restaurar esas esplendorosas de felicidad y cristianismo.

Para ellos son nuestros mejores recuerdos. Los inocentes que otros años solían alegrar la Nochebuena en los humildes y honestos hogares, se tropezaron en plegarias y oraciones por el ausente pidiendo a Dios le conceda salud para volver y valor para defender y hacerse digno de nuestra amada Patria.

Se insiste en que Madrid se rendirá, después de evacuado

En los últimos días han tenido los marxistas más de cinco mil bajas, entre muertos y heridos.—Una manifestación de mil mujeres y niños se presenta en nuestras avanzadas

Burgos.—Se sabe de fuente fidedigna que en un Consejo celebrado en secreto en Valencia por el Gobierno marxista español, presidido por Largo Caballero, al que asistió el embajador de Rusia,

A. PASCUAL HIGELMO
CIRUJANO
ELECTRO-RADIOLOGO
Mayor pral., 28, 3.º - De 12 a 2
PALENCIA

Rosemberg, se acordó entregar la capital de España tan pronto se efectuara la evacuación de la población civil y la de todos los elementos responsables adictos a los partidos del Frente Popular. Esta determinación ha sido debida a la dificultad con que se tropieza para el abastecimiento de la población y a la debilidad

de los combates habidos en estos últimos días en los alrededores de Madrid, los marxistas han tenido más de 5.000 bajas entre muertos y heridos. Además los nacionales les han hecho muchos prisioneros y les han cogido abundante material.

Independientemente de esto son varios los centenares de hombres rojos que se han pasado a las filas nacionales.

Berlín.—El Arzobispo de Toledo, que se encuentra actualmente en Roma, ha declarado a un periodista que la victoria del general Franco era cosa segura desde el principio del movimiento salvador de España y que si no se ha tomado Madrid todavía ha sido debido a que los marxistas han hecho de cada casa una fortaleza y el General Franco no ha querido privar a España de la más bella de sus capitales.

Madrid.—En el ala derecha de las fuerzas del sector de Madrid una numerosa manifestación, que no bajaba de mil mujeres y niños, se personó en las avanzadas del teniente coronel Tella, pidiendo comida y diciendo que huían del infierno de Madrid, dando vivas a España.

Unas cuantas mujeres daban los vivos a España como si estuvieran poseídas de ataques histéricos de alegría, pues decían que estaban hartas de dar vivas a Rusia y muriéndose de hambre.

París.—Según informaciones de origen fidedigno, en los últi-

mos combates habidos en estos últimos días en los alrededores de Madrid, los marxistas han tenido más de 5.000 bajas entre muertos y heridos. Además los nacionales les han hecho muchos prisioneros y les han cogido abundante material.

Independientemente de esto son varios los centenares de hombres rojos que se han pasado a las filas nacionales.

Berlín.—El Arzobispo de Toledo, que se encuentra actualmente en Roma, ha declarado a un periodista que la victoria del general Franco era cosa segura desde el principio del movimiento salvador de España y que si no se ha tomado Madrid todavía ha sido debido a que los marxistas han hecho de cada casa una fortaleza y el General Franco no ha querido privar a España de la más bella de sus capitales.

Gobierno Militar

Nuevas donaciones de camas para el Hospital Militar

Don Canuto Castrillo, una cama completa; don Eladio Maté, una cama completa con doble juego de ropa blanca; don Luis M. de Azcoitia, una cama completa con doble juego de ropa blanca; don Daniel de Prado, una cama completa; don Victoriano Cesteros, una cama completa; doña Carmen Rodríguez Lagunilla, viuda de Fuentes, una cama completa con doble juego de ropa blanca; don Mariano Aragón una cama sin ropas; doña Cristina Romero, un colchón de lana, una almohada y una manta; don Eugenio Palomino, una cama completa con doble juego de ropa blanca; doña Leoncia Escudero, un juego de cama con dos sábanas y dos almohadas; doña Encarnación Ramos, una manta, dos sábanas y dos almohadas.

dábamos ayer, por un error se indicaba que don Manuel Polo había donado una cama y lo donado por dicho señor son dos camas completas con doble juego de ropa blanca.

Don Mauro Martín de Prado, 150 pesetas para una cama; don Emilio Casañé, 150 para una cama; excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de Palencia, 150 para la cama que tenía ofrecida; don Agustín Tinajas, 150 para una cama; don Mariano Riquelme, 150 para una cama; don Agustín Revuelta, 150 para una

U. ROMÁN BAQUERIN
Especialista del estómago
Intestinos e Hígado
RAYOS X
CONSULTA EN
Palencia, Mayor pral., 28, bajo

Don Mariano Ramos, párroco de Villamediana, una cama y somiers; doña Mónica Méndez Pomo, una cama completa; don Mariano del Mazo, una cama completa; don Eustoquio García (Villeras), una cama completa; doña Josefa López Francos, viuda de Ciudad, un colchón y una almohada; don Ezequiel Matía García (Villamuriel), una cama completa; don José Marquina (Las Cabañas), una cama completa; don Pablo Pinacho y señora, una cama completa; don Julio Rojo, una cama completa.

NOTA. Todos los donativos consignados son a título definitivo exceptuando el de don Julio Rojo que lo hace por todo el tiempo que se considere preciso. OTRA. En la relación que

El servicio de informes urgentes sobre la situación de personas que residen en Madrid

Por los gobernadores civiles se dará publicidad a la creación del Servicio de informes urgentes sobre la situación de las personas que se suponen residiendo en Madrid una vez que el Ejército nacional tome dicha capital.

Se utilizarán para esta publicidad las emisoras locales donde las hubiere, así como la Prensa, las cuales se obligarán a consignar el anuncio diariamente con carácter forzoso y gratuito. En iguales condiciones procederán a dar publicidad a las notas que sobre este Servicio envíen las citadas autoridades provinciales.

Además se autorizarán los medios ordinarios en todas las Alcaldías de la provincia haciendo público que en dichos Centros se recogerán todas las peticiones de informes que se les dirijan durante el período de ampliación del plazo de 15 días, que terminó el 20 del actual mes.

Las fichas que se remiten a los gobernadores civiles, en unión de impresos para la relación de las mismas las distribuirán a los Ayuntamientos en la proporción que estimen conveniente debiendo pedir por telégrafo las que necesiten en lo sucesivo.

Deberán dirigirse a las autoridades militares, a fin de que conozcan la creación de este Servicio, y la circunstancia de que serán atendidas con preferencia las peticiones de informe que se dirijan por militares en el frente o en activo, para lo cual deben venir cursadas por el respectivo jefe en cada caso. A estos fines pondrá a disposición de las citadas autoridades militares, los impresos que necesitaren.

Tanto los Centros militares, como los Ayuntamientos, deben remitir diariamente las fichas conteniendo las peticiones de informe, acompañadas de las rela-

ciones correspondientes a cada día. Este pliego disfrutará de franquicia postal, debiendo venir dirigido a Delegación informativa de residentes en Madrid. La relación diaria en que se registran las fichas en cada Centro receptor, deberá extenderse por triplicado enviando un ejemplar al Gobierno civil respectivo y quedando el tercero para archivar en el Centro receptor. La numeración de las fichas deberá ser correlativa desde el primer al último día, aun cuando

José Villanueva Sagrado
Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos
CALE VALENTIN CALDERON, 16
(ANTES, SAN JUAN)

haya de hacerse una relación para cada día. Las normas para recepción del informe solicitado se comunicarán oportunamente.

Cualquier consulta o cuestión referente a este servicio, puede ventilarse directamente con la Delegación de la secretaría general de S. E. el Jefe del Estado para este servicio, establecida en Valladolid bajo la dirección postal y telegráfica D. I. D. R. E. M. (Delegación información de residentes en Madrid).

NOTA ADICIONAL
Se advierte a los individuos residentes en los pueblos de la provincia que tengan interés por alguna persona de su familia que se encuentre en Madrid, que se pasen por la Alcaldía de la capital, con objeto de llenar la ficha correspondiente.

ANUNCIOS ECONOMICOS

ABONOS MINERALES. Compuesto usted el Superfosfato, Abono compuesto y demás materias fertilizantes, en esta Casa. Ganará dinero. Haga su pedido hoy mismo a los Almacenes de PABLO PINACHO MARCOS, de Maquinaria Agrícola y Abonos Minerales. Avenida Casado del Alisal, 53. PALENCIA.

DE INTERES A LOS VITICULTORES
¿Tiene usted sus viñas atacadas de enfermedades? Con mi sencillo procedimiento se curan radicalmente después de hecha la vendimia y vuelven a recuperar su vida primitiva. No es un anuncio más: el resultado es sorprendente. Remito a correo seguido y certificado prospecto con instrucciones a quien me envíe por Giro Postal seis pesetas. Calle Fructuoso García, número 9, segundo, izquierda. Jesús Martín.—Valladolid.

SE VENDEN dos vacas de leche, una recién parida y otra abocada a parir y un novillo de año. Informará Lorenzo García, en Rivas de Campos.

HOSPEDAJE a todo confort, casa moderna, en el sitio más céntrico y mejor de la capital. Habitaciones soleadas, calefacción y cuarto de baño. Trato esmerado. Informes en EL DIARIO.

VINO
Se vende en Grijota desde el día 15 a 6,50 el cántaro. Días de venta, los martes, jueves y sábados. Bodega de José María Pedrejón.

VIVEROS CENTRALES CASTELLANOS SABADELL HORTICULTOR
ARBOL FRUTALES, FORESTALES, ROSALES Y PLANTAS DE JARDIN
1.ª MEDALLA DE ORO en el V Congreso Nacional de Riegos celebrado en Valladolid y otros importantes Premios en diferentes Exposiciones. Bazaros: Avenida de Valladolid. — PALENCIA. — Pidan Catálogo

Por lo que hoy dice "El Socialista", a los rojos ya no les interesa Madrid

Sigue verificándose a toda prisa la evacuación, amenazándose con penas severísimas a los refugiados de los pueblos que no abandonen la ciudad

El partido comunista ha publicado un manifiesto pidiendo el mando único

LA SITUACION
Madrid. — La jornada última fué de completa calma en el frente madrileño. Se coronaron con una eficaz operación de limpieza las operaciones en Boadilla, en las que la Brigada Internacional ha sufrido tan serio descalabro que ni siquiera—siguiendo su tradicional costumbre—intentó contraatacar después de la pérdida del poblado. Boadilla anoche semejava una cualquiera de las posiciones de la retaguardia, pues no se oyó un solo "paco" en toda la línea.
El "Tebib Arrumi" en su crónica de ayer hace inventario de lo cogido a los rojos en la brillante acción del miércoles. Noventa y seis cadáveres, 115 fusiles, 4 fusiles ametralladoras, 14 ametralladoras, 3 carros de asalto, 4 autobuses, 6 camiones blindados y 11 coches ligeros. En el palacio de los duques de Sueca se encontró un verdadero almacén de vestuario. Centenares de camisas y calcetines (de marca francesa), once cajas de tabaco inglés, 26 cajas de cigarrillos emboquillados marca Corona, 21 cajones de papel de fumar y 5 grandes cajas de papel de cartas y sobres de marca francesa. Todos los camiones, autobuses y coches ligeros llevaban la inscripción "Columna Mangada".
En uno de los carros de asalto—dice el jefe de Prensa del Cuartel General del Generalísimo—se encontraba aun sentado en el puesto de mando el cadáver del conductor, ruso, con siete balazos en la frente, de ráfaga de ametralladora. También se han hecho bastantes prisioneros.
Bien merecido tienen el des-

canso nuestros soldados después de las jornadas últimas.
La Prensa madrileña no sabe salirse de los temas manidos de la excitación a la obediencia y a la disciplina, de la "confianza" en sus fuerzas (desde que se convencieron que la Sociedad de Naciones no quería comprometerse ante el mundo por los rojos).
RAFAEL BOTIN
Especialista en partos y enfermedades de la mujer
DIATERMIA
Ha trasladado su consulta a Berriuete, 8, pral., (detrás de la Plaza de Abastos.)
y en la exaltación del "heroísmo" de los defensores de Madrid. Están envalecidos los periodistas rojos, que no los milicianos. Esas inyecciones que diariamente ponen a las exhaustas tropas marxistas, los diarios traidores, menudado efecto han de surtir, cuando el alto mando nacional ordene a sus columnas, que pongan el broche de oro a su magnífica gesta a través de toda la España del Sur, y saben a agua de borrajas, cuando es del dominio público que en las filas rojas es cada día mayor el desaliento.
"El Socialista" por hoy se olvidó de sus invocaciones a la disciplina y sin rebozos ni ambages dice que la preocupación máxima de los comunistas del mundo entero y máxima de los españoles es Madrid. "Todos estamos obligados a su defensa—escribe—y no por Madrid, sino por España. Estos no son momentos de ponerse a discutir sobre el valor moral de las posiciones en la capital madrileña."

Atendido el trámite que han seguido los sucesos desde el 19 de julio, vemos que el entusiasmo y coraje y el heroísmo de nuestras fuerzas es invencible."
Deducción poco lógica, porque el resumen de los cinco meses de lucha que van transcurridos, no ha evidenciado más que la cobardía, la defección, el espíritu criminal y el desánimo de las tropas rojas. Pero de alguna forma hay que "dorar la pilorita" a los desgraciados que combaten, haciéndoles creer a cada uno por lo menos un Alejandro Magno.
La consecuencia que al final de su editorial saca el periódico marxista es bien desconsoladora. Hace unos días contaban con ganar la guerra en un "plazo brevísimo", y hoy declara: "Aunque sea tarde, triunfaremos." Y agrega: "No decimos que la guerra hemos de ganarla en Madrid."
¿Qué significa esto? ¿Que son ciertos los rumores de que tan pronto termine la evacuación, los marxistas van a "rectificar posiciones"—hablamos en sus términos—o lo que es lo mismo, emprender la retirada hacia Valencia y Barcelona? ¿O es que ya se ven perdidos en la capital y comprenden que sus fuerzas no resistirán el choque de nuestra ofensiva, cuando se inicie a fondo?
"Política" ronda el mismo tema y escribe que los marxistas entran en el sexto mes de la guerra "habiéndolo creado una moral en las tropas." Tanto mentar la soga en casa del ahorcado, es motivo para suponer que la moral roja sigue siendo un mito y más un deseo que una realidad.
Así lo confirma hoy mismo el manifiesto que el partido comunista ha dirigido a "toda España" (la cuarta parte) en el que se aconseja la obediencia ciega al mando único. Piden también los comunistas el servicio militar obligatorio y el respeto a la propiedad agrícola y a los campesinos. Un poco extraña parecerá sin duda esta renuncia de los esclavos del Kremlin a sus principios doctrinales. Pero véase que recientemente en un discurso pronunciado en Valencia por el comunista Santiago Carrillo, el público sólo aplaudió al decir que era necesario variar la política, siendo indispensable conquistar con proceder cauto el respeto de los propietarios y de las juventudes burguesas. Los comunistas han ido demasiado lejos y su estela sangrienta de crímenes al método staliniano, le ha hecho perder el favor del pueblo, que vive en las regiones aún no liberadas, hasta el extremo de temer ser desbordados por los que aún conservan esa serenidad y algo que por llamarlo de cualquier forma, diremos afecto al suelo natal.
El manifiesto comunista es comentado por "Ahora" quien propugna de nuevo por la unidad en el frente y la retaguardia, dejando al margen todas las apatencias personales.
Otros periódicos dicen que al entrar en el sexto mes de la lucha, ésta toma nuevo cauce. Se han librado ya encuentros definitivos (v. g., todos los ganados por nuestras tropas a lo largo de las líneas del Tajo y ante el mismo Madrid, al transponer el Manzanares) y los milicianos de Madrid afrontan tranquilos las incidencias de los combates. Sería cuestión de preguntarles a todos los que al socaire de la vigilancia de los aventureros internacionales, se pasan a nuestras líneas.
Pero de alguna forma tienen que llenar los periódicos, aunque sea con contradicciones, como lo hace "El Liberal" que en un artículo dice a los rojos que estén alerta ante el enemigo que puede atacar a la hora menos pensada, y confiado, porque sin la Sociedad de Naciones (¿dónde está el triunfo de Alvarez del Vayo?) y sin la ayuda de otros países acabarán por "su cuenta y razón" la guerra.
"La Libertad" rescita los tópicos de las virtudes bélicas del proletariado y hasta se acuerda del 2 de Mayo. Los franceses de la brigada internacional, se habrán dado cuenta que no están entre ellos Daoiz ni Velarde, ni tampoco Malasana.
"A B C" en sus "notas del día" sigue sintiéndose inquietado por la inactividad de nuestras tropas. Agrega, que en el Tajo los rojos han llevado la iniciativa. ¡Es el colmo!
Lo que destaca de toda la jornada es el chorro continuo de

fugados del campo rojo en nuestras líneas y la celeridad que están dando a la evacuación.
Hoy se ordenaba a todos los refugiados de Santa Cruz de Retamar, que acudieran urgentemente bajo sanciones severísimas al Paseo del Prado, número 14, para ser evacuados de Madrid. La U. G. T. pedía relación de los individuos que estuvieran trabajando en los establecimientos madrileños, a partir del 19 de julio.
Como se ve; los marxistas quieren a toda costa que Madrid sea evacuado rápidamente. Las víctimas de esta draconiana disposición—pues ya sabemos que la evacuación se realiza en condiciones inhumanas—son ahora los refugiados de las zonas ya ocupadas por nuestras tropas. Y es natural que estos desgraciados se resistan, porque como dice "El Tebib Arrumi": "primero les obligaron a abandonar por la fuerza sus hogares, llevándolos a Madrid y ahora les expulsan de Madrid sin contemplación alguna, más dentro del territorio rojo, donde han de continuar su calvario y les espera el hambre y el frío y nuevas expulsiones".
En Madrid se ha tratado de ocultar la derrota de Boadilla, pero a los madrileños no les ha pasado desapercibido el espectáculo de la llegada a la capital de los milicianos huidos, que entran por las calles de la ciudad abatidos y hasta sin corraje.
Contra estas realidades se estrellan todas las falacias de la radio y de la prensa roja, que no podrán elevar el espíritu ya bastante decaído de las milicias, que ven ya cercana la hora de su derrota definitiva.
EL DOCUMENTO DE LOS COMUNISTAS
Madrid.—El nuevo documento hecho público por el Comité central del partido comunista, dice que para ganar la guerra tiene el Gobierno de Valencia que decretar las medidas siguientes:
Servicio militar obligatorio, creación de un Ejército regular, obediencia a los mandos sean civiles o militares, creación de un Estado Mayor que dirija las operaciones en los diversos frentes, y un mando único, disciplina férrea en la retaguardia, fomento de una potente industria de guerra e intensificación del trabajo en el campo.
Sin estas medidas—dicen los comunistas—nuestra causa está perdida.
Se deduce, por lo tanto, que les falta a los rojos todo cuanto se relata en su manifiesto y que su situación es crítica a pesar de los esfuerzos que hacen para oponerse al paso de las fuerzas del generalísimo Franco.

¿Cuba hacia el fascismo?

Se atribuye al coronel Batista el propósito de dar un golpe de Estado, para acabar con los comunistas

Ya se ha constituido el nuevo Gobierno de la Generalidad.—A Trotsky le autorizan, por fin, a vivir en Méjico

La Habana.—La policía impidió anoche la celebración de una reunión de diputados de la República.
Se atribuye al coronel Batista el propósito de dar un golpe de Estado, implantando el régimen fascista en el país, para terminar con los manejos de los extremistas vendidos al oro masónico internacional.
También ha prohibido la policía otra reunión de campesinos de carácter revolucionario.
Como se recordará el actual presidente de Cuba, se elevó del cargo de sargento del Ejército a la más alta magistratura de la nación, cuando se desmoronó la dictadura de Machado.
Convencido de que el régimen democrático lleva a Cuba a la ruina, ahora el coronel Batista pretende instaurar el sistema fascista en aquella isla.
EL CONSEJO DE LA GENERALIDAD
Barcelona.—El nuevo consejo de la Generalidad se ha dirigido a la opinión de Cataluña pidiéndola su concurso para ganar la guerra.
Anuncia que no da a conocer sus proyectos, porque espera que se le juzgue mejor por sus obras que por sus palabras.
LOS NACIONALISTAS VASCOS
Lisboa.—El periódico parisino "Le Matin" publica un despacho de Bilbao, en el que se dice que los nacionalistas vascos han dirigido un escrito al General Franco para llegar a una solución armá-

nica. También asegura que el Papa podría servir de mediador en la cuestión.
La noticia debe acogerse con toda clase de reservas.
SE PERMITE VIVIR A TROSKY EN MEJICO
Méjico.—El ministro del Interior ha manifestado que el Gobierno de Méjico ha autorizado a Trotsky vivir en el país, siempre que no se mezcle en asuntos de política interior.
Radio Palencia, "F. E. - 4"
En su emisión de sobremesa a las 14, dará mañana un concierto de canto en esta emisora el aplaudido tenor palentino Antonio Guati acompañado al piano por el notable pianista Marcelo González.
También recitará unas poesías el meritorio galán de la compañía de Carmen Díaz, Vicente Soler.
Por último ejecutará obras escogidas el profesor solista de nuestra banda municipal señor Calleja.
LUCIO GONZALEZ E. DE MEDINA
CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO
Interviene oficialmente en la compra-venta de toda clase de valores y las operaciones de Créditos, Préstamos y Descuentos con los Bancos de esta Plaza.
Barrio y Mier, 14, principal PALENCIA
Junta Carlista de Guerra
OBSEQUIOS
Todas las personas que deseen enviar algún obsequio particularmente a sus familiares y amigos que prestan servicio en el Regimiento con motivo de las próximas fiestas de Navidad, pueden llevar sus paquetes, con la debida anticipación y debidamente rotulados a la Comisaría Carlista de Guerra, calle de Don Juan de Castilla, 5 y 7, que se cuidará lleguen oportunamente a sus destinatarios.
LA HIGIÉNICA
PELUQUERÍA
MAYOR PRAL., 107
Rayos violeta, masaje LAVADO de CABEZA
Lociones, etc.
Nueva Graza Cerámica
Ladrillos, tejas planas y curvas baldosines, tubos, etc., etc.
CALIDAD EXTRA GARANTIZADA
LEA USTED EL DIARIO PALENTINO

La Centuria número 3 de Palencia en Extremadura

Ante las próximas fiestas de Navidad

Se aproximan las tradicionales fiestas de Navidad, en las que se conmemora el más fausto de los acontecimientos que registra la Historia de la Humanidad, el nacimiento de quien por el amor al hombre quiso revestirse de carne humana, naciendo apartado del mundanal ruido en la mayor pobreza en un mísero estable de Belén.
Las fiestas del natalicio del Hijo de Dios se prestan este año a múltiples consideraciones. Circunstancias a todos bien patentes hacen que este año gran parte de la juventud celebre estas fiestas, en vez de al son del tambor y de la pandereta y en compañía de los seres queridos, en medio del estampido del cañón y del tableteo de la ametralladora, firmes en su puesto de guardia «cara a los luceros», en encarnizada lucha contra esos hombres que abortaron la revolución más espantosa que ha conocido España para sumir a nuestra Patria en el caos más espantoso y lo que es peor, como dice Yagüe a Palange de Segovia, en la vileza.
Pues bien los soldados y los voluntarios que se batan en los diversos frentes por hacer una España que sea, como en otros tiempos, el orgullo y la admiración del mundo entero, reuniendo las poblaciones ya reconquistadas y libertando a las que todavía están en manos de la tiranía roja, confían que cuantas poblaciones se encuentran, debido a su patriotismo, libres ya de los marxistas y sus aliados, se acuerden de sus libertadores en fecha tan memorable.
¿Quién por pobre que sea no tiene esos días en casa turrón u otra cosa propia de tales fiestas?—¿Quién, por consiguiente, se negará a dar un modesto obolo para los que luchan, ya que muchos poquitos hacen un mucho?
—Tengamos presentes que cuantos agasajos, cuantas atenciones se prodigan a nuestros hermanos son muy poco para lo que son acreedores, ya que exponen su vida en nuestra defensa. Que nadie, pues, se niegue a contribuir a fin tan altruista; quien más tiene más ha de aportar, ya que si las cosas hubieran seguido distintos derroteros se nos habrían quitado nuestras riquezas, nues-

tras comodidades y hasta nuestra vida.
Esperamos, por tanto, que todos, absolutamente todos, contribuyan en la medida de sus fuerzas para que podamos proclamar en alta voz que los españoles no se olvidan de sus salvadores.
La Centuria número 3 de Palencia, que lucha en Extremadura aprovecha esta oportuna ocasión para felicitar a sus paisanos las Navidades y desearles feliz entrada y salida de Año, al propio tiempo que hace votos porque las fiestas del Hijo de Dios traigan a nuestra querida España la paz por él anunciada a los hombres de buena voluntad y que el fin del año sea el principio de una nueva era para nuestra idolatrada Patria dando no vuelvan jamás a tener cabida esos cobardes y traidores culpables de cuanto ha sufrido España en estos últimos años.
¡Arriba España! ¡Arriba el Ejército español! ¡Arriba F. E.!

Campillo de Llerena 14 de Diciembre de 1936.—Mariano Cuadrado Calvo.
Diputación Provincial
Visita.
Esta mañana cumplimentó al presidente de la Asamblea el contratista de los pabellones del nuevo Hospital, señor Palomino. Trataron de ultimar la instalación eléctrica y la calefacción.
Vida municipal
Las raciones del Comedor.
Por orden del Alcalde señor Martín Escobar, en lugar de 400, se reparten, en el Comedor de Asistencia Social, 550 raciones a los pobres y necesitados.
La cena de Navidad.
La comida que, para el día de Navidad prepara el Ayuntamiento a los pobres de Palencia, será espléndida, pues el Alcalde recaba el concurso de sus compañeros y el de otras personas caritativas.
En la Inspección municipal.
Se halla depositada en la Inspección municipal una cadavérica encontrada en la vía pública, que puede reclamar su dueño.

REGISTRO CIVIL

Nacimientos.
María del Pilar de Coca Vita, hija de Leopoldo y Vicenta, Mayor principal, 108.
Defunciones.
Eleuterio Nieto Alonso, de 36 años, casado, Casado del Alisal, 22.
Aurea del Prado Cacharro, de 78 años, viuda, Asilo.

Unidad Nacional...

Antes de la guerra del 70, era Alemania un territorio fraccionado en multitud de pedazos, y de la guerra nació su poderío y su pujanza, agigantados ahora bajo el mando de Hitler.
Antes de la lucha que asentó en el trono a la Casa de Saboya, era Italia un mosaico de pequeños Estados, que se fundieron en la gran nación que es asombro del mundo bajo la tutela de un rey de talento y un gobernante como Mussolini, verdaderamente genial.
Si en España hubiesen triunfado los rojos, a estas horas estaría ya despedazada y regida por quienes en los últimos años han dado singular ejemplo de rapaña, de incompetencia y de maldad, destruyendo así la obra fecunda de los siglos, que crearon la unidad nacional. Sólo con ella, sin mixtificaciones que la anulen y sin pugilatos políticos entre las regiones, podemos soñar con el esplendor que un día iluminó el horizonte español y hoy alumbra en aquellas naciones amigas hacia las cuales habremos de volver la vista, llenos de gratitud, los buenos españoles. Más que el oro, significan para el porvenir de un país, la riqueza del suelo, la abundancia de fuentes naturales, el deseo de trabajo, la austeridad patriótica, la autoridad en las alturas y la disciplina en las masas. Y todo eso habrá en España, porque está en la cumbre el caudillo, elegido providencialmente en una hora decisiva para nuestra Patria.

Debe su nombre de haberse utilizado por primera vez en el sector de Iprés, la noche del 12 al 13 de junio de 1917. Es un líquido aceitoso que en estado de pureza se presenta sin color y casi sin olor, pero que de ordinario, debido a las impurezas que contiene, despide un característico olor a ajos que recuerda la mostaza; de ahí el nombre de gas-mostaza con que lo bautizaron los ingleses.
Se descompone por la presencia de alcalinos, dato éste de mucha importancia, porque como veremos, los procedimientos preventivos y curativos están basados en tal propiedad que neutraliza la acción del tóxico. Característica "esencial" de este producto es la de su "persistencia" en el ambiente y en objetos contaminados que prolonga su acción en un plazo muy largo.
A diferencia de lo que ocurre con los agresivos estudiados ya (sofocantes e irritantes) de acción rápida, es decir que se manifiesta inmediatamente después de su contacto o presencia en el ambiente, la acción de la Iperita no es inmediata, sino que se hace ostensible después de un cierto período de inactividad o latencia. Es, pues, un veneno insidioso, cuyos efectos retardados se manifiestan al cabo de una o dos horas en el aparato respiratorio, dos a cinco en los ojos y mucosas y cinco a doce en la piel; existen sin embargo en esta variedad de aparición de molestias diferencias individuales muy marcadas dependientes tanto de la contracción del tóxico como del temperamento individual o de raza.
Así observamos en cuanto a su acción sobre la piel se refiere, que los rubios son mucho más sensibles que los morenos y que la raza negra ofrece una resistencia muy notable.
Descritos a grandes rasgos los síntomas de las lesiones provocadas por la Iperita en todos los aparatos orgánicos son los siguientes:
Al principio los ataques presentan náuseas, vómitos, dolor de cabeza y agotamiento; horas después

acusar ardor en los ojos, horror a la luz e intenso lagrimeo, los párpados hinchados y las conjuntivas enrojecidas; después aparece en las zonas de piel descubiertas, desde el simple enrojecimiento hasta la formación de vejigas y profundas úlceras de evolución muy lenta. Al cabo de uno o dos días, el ataque sufre de dolor al tragar, carraspera y tos; siguen a estas las lesiones de tráquea, bronquios y pulmones con frecuentes complicaciones debidas a infecciones secundarias. El aparato digestivo también está interesado: tiene dolores gástricos, vómitos y diarreas a veces sanguinolentas; el estado general está muy afectado por el adelgazamiento, anemia, fiebre, hematuria, albuminuria, signos todos reveladores de que la intoxicación alcanza a todo el organismo.
El contagio cutáneo y también el digestivo además de por contacto directo se verifica también indirectamente por los vestidos, zapatos y alimentos que ya estuvieron contaminados; el peligro de estas lesiones indirectas se mantiene durante mucho tiempo con la gran persistencia de este producto.
La mortalidad por la Iperita es de un 3 a un 5 por 100.
LEWISITA.—Poco difiere de este producto que despide un característico aroma a geráneo. Por fortuna no ha sido aún utilizado en la guerra, pues aunque los Estados Unidos la fabricaron en grandes cantidades no llegaron a emplearlo por la firma de la paz. Sus efectos son semejantes a los de la Iperita, aunque de presentación mucho más rápida e intensa. Alcanza su acción a todos los sistemas orgánicos, pero las lesiones que provocan en la piel cicatrizan sin embargo con más rapidez que las producidas por esta.

Servicio informativo de la Junta de Protección Antigás

Nuevas notas sobre la guerra química

Francia.—El enviado de "Le Journal" da cuenta del rotundo fracaso de los intentos (pues no han pasado de tentativas) de los grupos de milicianos, en el frente del Norte de la provincia de Burgos, que faltos de organización, disciplina y cuadros de mando, no han conseguido romper las líneas de las disciplinadas fuerzas de Franco. Los milicianos rojos encontraron también otra dificultad en la nieve, que les ponía en peligro al impedir la normal circulación por ferrocarril y carreteras.
Pamplona.—La cifra de los muertos y heridos en las operaciones de los últimos días en el sector de Mondragón, se eleva a 4.700 y esta terrible derrota ha causado tal desmoralización entre los rojos, que los milicianos se niegan a permanecer en el frente.
En este sector apenas había sol-

La terrible derrota de Mondragón ha causado a los rojos cerca de 5.000 bajas
París.—El enviado de "Le Journal" da cuenta del rotundo fracaso de los intentos (pues no han pasado de tentativas) de los grupos de milicianos, en el frente del Norte de la provincia de Burgos, que faltos de organización, disciplina y cuadros de mando, no han conseguido romper las líneas de las disciplinadas fuerzas de Franco. Los milicianos rojos encontraron también otra dificultad en la nieve, que les ponía en peligro al impedir la normal circulación por ferrocarril y carreteras.
Pamplona.—La cifra de los muertos y heridos en las operaciones de los últimos días en el sector de Mondragón, se eleva a 4.700 y esta terrible derrota ha causado tal desmoralización entre los rojos, que los milicianos se niegan a permanecer en el frente.
En este sector apenas había sol-

Fracaso de todos los intentos de ataque marxista, al Norte de la provincia de Burgos

La terrible derrota de Mondragón ha causado a los rojos cerca de 5.000 bajas
París.—El enviado de "Le Journal" da cuenta del rotundo fracaso de los intentos (pues no han pasado de tentativas) de los grupos de milicianos, en el frente del Norte de la provincia de Burgos, que faltos de organización, disciplina y cuadros de mando, no han conseguido romper las líneas de las disciplinadas fuerzas de Franco. Los milicianos rojos encontraron también otra dificultad en la nieve, que les ponía en peligro al impedir la normal circulación por ferrocarril y carreteras.
Pamplona.—La cifra de los muertos y heridos en las operaciones de los últimos días en el sector de Mondragón, se eleva a 4.700 y esta terrible derrota ha causado tal desmoralización entre los rojos, que los milicianos se niegan a permanecer en el frente.
En este sector apenas había sol-